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Rapport moral du Comité de la Jupe 
2021-2022  

Assemblée Générale 2023  

 

Chers amis, chères amies 

Chaque année, je suis admirative de ce que les unes et les autres font. Mais cette année, nous avons 

fait un grand saut, quantitatif, qualitatif, et aussi générationnel, ce qui est un facteur d’espérance. Je 

dis donc ma gratitude envers ceux et celles qui ont donné de leur vitalité pour consolider la maison.  

La première transformation profonde a été d’organiser le fonctionnement du CJ, grâce au travail 

d’Adeline Fermanian, qui a proposé et structuré des pôles thématiques regroupant des types 

d’action : Communication, événements, actions militantes, groupes locaux. Les pôles suscitent et 

accompagnent les actions de terrain. Les membres des pôles sont ou ne sont pas au CA, en tous cas, 

ils lui rendent régulièrement compte de leurs avancées et de leurs projets. L’idée maîtresse est de 

favoriser l’initiative et la créativité. Restera sans doute à mieux préciser et à acter dans les faits que le 

lieu de décision reste bien le CA. Mais jusqu’à quel niveau d’autonomie des pôles ? Ce sont des 

questions pour demain.  

Pour que vous vous rendiez mieux compte de leur activité, je vais leur donner la parole. Je leur 

demande de nommer ceux et celles qui font partie de leur pôle.  

1. Pôle groupes locaux :  Sylvaine  
Depuis le dernier CA (qui était le 27 septembre 2022), le pôle Groupes locaux s’est étoffé. 

Groupe local 69 
Le groupe local 69 comitedelajupe69@gmail.com a créé sa rubrique sur le site, grâce au travail 

coordonné de Stéphanie et d’Adeline. Nous sommes désormais plus de 35 destinataires des CR de 

réunions mensuelles. En général environ 15 membres sont présents sur place ou par zoom. Les 

projets se multiplient au-delà de l’échange autour de livres et d’articles, des « messes autrement » 

chaque premier dimanche du mois, avec la Mission de France. Nous allons réaliser une visite 

théâtralisée de Lyon autour du thème des femmes lyonnaises (le 18 mars) avec déjà 18 inscrit.es, et 

nous projetons de nous joindre à la manifestation lyonnaise du 08 mars. (Dossier en cours) 

Groupe la Rochelle & Saintes 
Ce groupe animé par Alice Bourson, comitedelajupe17@gmail.com poursuit son développement. Le 

CR est envoyé à 30 destinataires et 12 membres actifs se retrouvent tous les trois mois pour des 

journées d'échanges. Nous sommes pour le reste divisés en deux groupes : un de formation qui 

s'attarde à la lecture de textes, préparation de résumés etc. et un groupe action qui organise, entre 

autres, le week-end de Pentecôte et des actions terrains (conférence, prise de parole, distribution de 

plaquettes)  

mailto:comitedelajupe69@gmail.com
mailto:comitedelajupe17@gmail.com
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Se sont créés aussi : 

Groupe local Orléans 45 
Le groupe d’Orléans s’est constitué autour d’Élise Corbani, comitedelajupe45@gmail.com 

Le Groupe d'Orléans démarre gentiment, s'appuyant sur le "canal historique" FHE avec des militantes 

chevronnées comme Monique Pontier et son réseau. 

« Une bonne moitié du réseau de la mailing list n'est pas encore venu en réunion, nous avons du 

potentiel pour nous faire connaître. » 

Fait important en cours : le groupe local en association avec FHEDLES publie une tribune suite à la 

démission du recteur de la cathédrale, Christophe Châtillon. Elle invite à « avancer au large » et 

demande : « Rappelons-nous que Jésus n’a jamais institué la « caste sacerdotale », non plus que 

l’exigence du célibat. 

N’est-il pas temps d’avancer au large pour construire une nouvelle définition des relations entre les 

hommes et les femmes, une réflexion sur le statut des femmes dans l’institution ecclésiale romaine 

? » 

Groupe d’Arras  
Il est animé par Anne-Marie Patte, comitedelajupe62@gmail.com 

Groupe de Reims   
Voir Maryse Cousin, comitedelajupe51@gmail.com 

Groupe Tours 37 
Le groupe « tourangeaux » : comitedelajupe37@gmail.com a démarré en fin d’année 2022 avec 

Christine Blanc et tiendra sa première réunion fin mars. 

Et tout dernièrement :  

Groupe Marseille 13 
Un nouveau groupe naît à Marseille, à l’initiative de Florence Mourlon. Un autre se profile dans les 

Hauts de Seine. 

 

2. Pôle événements :  Mathilde 
• Reprise des apéros à la sacristie  

• Deux célébrations organisées (autour de Thérèse d'Avila puis des béguines), une troisième 

programmée prochainement autour de Madeleine Delbrêl 

• Organisation du week end avec le Pôle groupes locaux   

• Organisation d'une rencontre en partenariat avec les femmes sur la question de la place des 

femmes dans l'Eglise  

• Organisation de l'assemblée générale  

• Nous envisageons de développer notre offre de formation à l'attention de nos militants. Le 

format est en cours de réflexion  

mailto:comitedelajupe45@gmail.com
mailto:comitedelajupe62@gmail.com
mailto:comitedelajupe51@gmail.com
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3. Pôle communication : Baptiste Lafoux  

Objectifs  
Le pôle communication gère la communication de l’association, notamment ses réseaux sociaux, le 

site internet et les supports de communication en général. Notre communication s’adresse en général 

à deux auditoires distincts : le grand public et les médias.  

Trois formes de communications sont à la charge de ce pôle :  
• les communications “quotidiennes” ou régulières. Il s’agit de l’animation de nos 

communautés sur les réseaux sociaux, avec des repost-retweet d’informations 

issues d’associations alliées, le suivi de l’actualité, etc…  

• la communication d’informations autour des évènements (conférences, table-ronde etc). A 

chaque évènement, nous postons un visuel avec toutes les informations utiles, puis un rappel 

• les campagnes de communication “autonomes” et ponctuelles, sur nos sujets d’intérêt 

(forme encore peu généralisée)  

Actions du pôle 
Concernant l’année 2022, le bilan du pôle est le suivant :  

• Structuration du pôle. Chaque RS est affecté à une ou deux personnes pour la 

communication régulière. Pour la communication des évènements, un personne poste sur 

tous les RS grâce à un gestionnaire centralisé 

• Mise à jour de la charte graphique, et implémentation de cette dernière sur nos outils de 

création de visuels (Canva). Cela permet une plus grande cohérence et de nos messages et 

une homogénéisation des visuels sur les RS, le site et la newsletter. 

• Mise en place d’un outil de gestion RS. Il s’agit d’AgoraPulse, qui permet de poster 

rapidement sur tous nos RS en quelques clics, rendant la communication beaucoup moins 

fastidieuse.  

• Mise à jour du site internet. Réorganisation, sécurisation des accès, “nettoyage”, etc…  

Perspectives 
• Il pourra être intéressant pour le prochain exercice de se pencher sur les perspectives 

suivantes :  

• La planification de campagnes de communication à long terme. Il serait utile de prévoir à 

l’avance (6 à 12 mois) des actions/campagnes ponctuelles de communication, pour asseoir 

notre présence sur les RS et nous faire mieux connaître du grand public. Nous pourrions par 

exemple établir une trame en suivant les événements de l’année liturgique. 

• Prévoir une campagne de financement pour renouveler les adhésions à l’association et/ou 

lever des fonds 

• Améliorer la réactivité du pôle pour essayer d’informer plus en amont de nos évènements  

4e pôle Actions militantes :  Carmen 
Depuis le dernier CA (qui était le 27 septembre 2022), il s’est passé un certain nombre de choses. 
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• D’abord les retombées de la rencontre de CWC à Rome: le dialogue s’est poursuivi entre le 

Comité de la Jupe (CJ) par Carmen et Bernadette et le Catholic Women Council (CWC). La 

presse a relayé la visite au Vatican, dans un article de La Croix. 

• Il y a eu aussi l’organisation de nos cortèges avec un groupe de chrétiennes à la manif #Nous 

toutes à Paris et à Lyon. 

o Même si nous n’étions pas très nombreuses et s’il n’y a pas eu beaucoup de 

retombées presse (un seul article dans Réforme), ce fut un succès à plusieurs égards :  

o Un succès inter associatif à Paris et à Lyon : 8 autres associations ont répondu à 

notre appel pour le cortège : l’Antenne inclusive de la paroisse Saint-Guillaume 

(UEPAL, Strasbourg), le Carrefour des Chrétiens Inclusifs, le Comité de la Jupe, David 

& Jonathan, Des femmes et un Dieu, FHEDLES (Femmes et Hommes Égalité, Droits et 

Liberté dans les Églises et la Société), Isha sororité féministe et catholique, Oh My 

Goddess! et Toutes Apôtres ! 

• Notre place compte dans l’inter-associatif, forte capacité de mobilisation du CJ, prendre 

conscience de ça pour le cultiver et le développer aussi 

• Un succès intergénérationnel : plus de brassages de générations qu’en 2021 

• Un succès croissant : plus de personnes que l’année dernières, 25 au total à Paris, une grosse 

douzaine à Lyon. 

• Interventions : 

o TV : Sylvaine sur BFM TV Lyon le 26/01/2023 sur l’Eglise face aux violences sexuelles 

o Presse écrite :  

o Anne, dans La Croix parle du livre Espérez le 04/10/2022 

o Anne, dans Télérama, le 05/06/2022, un plaidoyer sur le besoin pour l’Eglise 

catholique de se réformer si elle veut survivre 

o Sylvaine dans La Croix le 05/10/2022 contre le cléricalisme 

o Sylvaine Landrivon dans la Croix sur les assemblées dominicales, le 27/10/2022 

o sur les RS : un post/publication-plaidoyer à propos des victimes avec l’interview de 

Sophie Ducrey qui avait présenté son livre Etouffée : récit d’un abus spirituel lors de 

notre AG en 2022 et Luc Gemet. 

• Partenariat : Avec Oh My Goddess : homélie d’Adeline le 05/02/2023, avec la CEPFE dont la 

rencontre avec Moulins-Beaufort le 18/12/2022 

EN COURS : 
Secrétariat général : Pauline Fraize 

J'ai été élue secrétaire générale du Comité de la Jupe en mars 2022, à la suite de Gaelle Dupré.  

- Depuis j'ai soutenu les travaux du bureau et notamment la réorganisation en pôles cette automne.  

- J'ai aussi mené à bien le projet du week-end "Catholique et Féministe !" qui a eu lieu dans la région 

Lyonnaise en juin 2022, ce fut une réussite et aussi à titre personnel, ce we restera un souvenir 

marqué par la joie liée à l'accomplissement de ce projet et par les belles rencontres que j'ai pu y faire. 

Je soutiens cette année le projet du week-end "oser un corps libéré" qui aura lieu à l'Abbaye de 

Maumont dans la région d'Angoulême, organisé par le groupe local de Saintes-La Rochelle. Je suis 

allée avec Adeline rencontrer le groupe local de la Rochelle en octobre 2022.   

https://www.la-croix.com/Religion/Synode-60-associations-publient-rapport-faire-entendre-voix-femmes-2022-10-05-1201236341
https://solidaires.org/sinformer-et-agir/actualites-et-mobilisations/nationales/texte-dappel-a-la-manifestation-du-19-novembre-2022-pour-que-nos-vies-ne-soient-plus-classees-sans-suite-19novembre/
https://www.reforme.net/societe/2022/11/17/un-nouveau-cortege-chretien-a-la-manifestation-parisienne-noustoutes/
https://www.la-croix.com/Culture/Esperez-Christine-Pedotti-Anne-Soupa-lesperance-tache-exigeante-2022-10-04-1201236106
https://www.telerama.fr/debats-reportages/anne-soupa-theologienne-l-eglise-catholique-est-en-train-de-devenir-une-machine-a-exclure-7010758.php
https://croire.la-croix.com/Definitions/Lexique/Pourquoi-lutter-contre-clericalisme-2022-10-05-1701236315
https://www.la-croix.com/Religion/Comment-retrouver-ferveur-premiers-chretiens-celebrations-dominicales-2022-10-27-1201239718
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- Début décembre 2022 j'ai organisé avec le bureau une après-midi de réflexion sur les positions et 

l'avenir du CJ afin de préciser ses valeurs et ses missions. De cette rencontre nous avons pu rédiger 

des textes clés qui figurent désormais sur notre site. J'ai participé à leur rédaction avec les autres 

membres du bureau.  

- Fin janvier 2023 j'ai participé à la table ronde " Féministes Catholiques de toutes générations : 

qu'ont-elles à se dire ?", avec Adeline, Sylvaine et Annie  

- Je suis également membre du CA de FHEDLES et je suis en lien avec Annie Crépin, sa présidente afin 

d'assurer un partenariat solide avec cette association.   

Pour conclure, j'ai été ravie d'accomplir ces missions, même celles plus simples qui ne sont pas 

exposées aujourd'hui, c'est avec grand plaisir que je candidate à poursuivre à ce poste.  

Nos adhésions sont de 99 pour l’année 2022, 49 depuis le début de 2023. Ce chiffre assez bas nous 

questionne. Il nous paraît appelé à bouger rapidement, car il contredit un peu ce que nous 

observons. Sans doute s’explique-t-il par notre négligence naturelle et par l’insuffisance de nos mails 

de relance.  

Comme tous les ans, nous allons cette année renouveler notre CA, donc notre bureau. Affaire plus 

importante qu’à d’autres années, puisque Christine Pedotti et moi-même quittons nos responsabilités 

de vice-présidente et de présidente, après 15 ans d’une implication très active pour moi, depuis 2008, 

date à laquelle Christine et moi avons fondé le Comité de la jupe.  

Liberté est donc offerte maintenant à tous d’entrer au CA, ou si vous y êtes déjà, de postuler à l’une 

de ces fonctions. La nomination des responsables se fera au prochain CA. N’hésitez pas, candidatez…. 

Déjà, deux candidates se présentent, prêtes à exercer de façon conjointe la présidence. Ce sont 

Adeline Fermanian, déjà vice-présidente, et Sylvaine Landrivon, responsable du pôle « actions 

militantes ». J’en suis pour ma part extrêmement heureuse. Avec l’une et l’autre, et entre l’une et 

l’autre, les relations sont faciles, enrichissantes, et la complicité est là. Nous sommes toutes les trois 

convaincues que le futur duo a tout ce qu’il faut pour servir utilement la cause des femmes.  

Dès l’heure où la certitude d’une relève a été acquise, de cette manière harmonieuse, j’ai, pour ma 

part, vécu des moments étranges dont je voudrais vous faire part ici, bien qu’ils ne concernent que 

moi.  

Si je voulais être dure avec moi-même, je dirai que c’est peut-être ma décision de partir qui a donné 

ce coup de jeune au CJ, mais nous savons tous bien que les facteurs externes y pourvoient largement. 

Il y a l’échec majeur, catastrophique, de l’institution, à retenir les femmes ; il y a, au sein du Comité de 

la jupe, un effet tache d’huile, à partir de 2 ou 3 personnes courageuses et convaincues qui ont rejoint 

la petite barque - je pense bien sûr à Adeline et Pauline -, qui ont permis à d’autres visages neufs de 

nous rejoindre ; et il y a enfin le dynamisme dont les nouveaux et nouvelles venues font preuve. 

Aussi, je crois pouvoir dire que le nouvel élan ne se résumera pas à dire de moi : « Ouf, elle est 

partie ! ».  

J’ai donc vu grandir le comité de la jupe au moment où je devais penser à le quitter. Et plus le CJ s’est 

fait jeune, plus j’ai ressenti que je prenais de l’âge…. Cette conjonction m’a fait penser au Désert des 

Tartares de Dino Buzzati, dont le héros, Drogo, attend depuis des années le combat, qui arrive juste 

quand il ne peut plus y faire face. Pendant ces dernières semaines, j’ai mieux compris le travail 

intérieur qui se faisait en moi, que je n’imaginais pas aussi fort et aussi nécessaire. Oui, c’est dur de 

quitter, mais c’est la vie, avec ses exigences et ses joies. Or, ce que je vois me réjouit : la vie du Comité 

de la jupe comme la mienne continuent, ce sont de bonnes nouvelles.  
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Donc, si je regarde devant, car je ne peux m’en empêcher, comment, de mon court point de vue, le CJ 

doit-il s’orienter ? L’acquisition de forces nouvelles est un objectif évident. Mais il y a, bien sûr, autre 

chose. Il me semble que l’essentiel est de nourrir spirituellement ceux et celles qui nous rejoignent. 

Qu’est-ce que j’entends par « nourrir » ? C’est informer, former, écouter, éclairer, célébrer, prendre 

soin des femmes les plus démunies, matériellement mais aussi psychologiquement -je pense à toutes 

les femmes catholiques qui trottinent derrière le curé parce qu’un curé a toujours raison. 

Rencontrons-les, écoutons-les, affirmons leur dignité, aidons à la libération de celles -et ceux !- 

nombreux, qui ploient encore sous le joug patriarcal. En somme, nous avons à marcher ensemble, 

dans l’Église, mais dans une Église élargie, aux frontières invisibles, qui n’exclut personne parce 

qu’elle a l’Évangile pour boussole et que la priorité du ministère de Jésus, c’est l’inclusion de tous et 

de toutes.  

Dans cette marche, notre priorité va aux personnes et non aux mécanismes institutionnels. 

L’expérience nous prouve – je pense à celle, récente, de Féminisme en Église- que le rapport frontal 

avec l’institution ne fait que nous user, et en vain. Parce que cette institution est aux abois, incapable 

de penser son avenir, donc sans espérance, elle nous décevra toujours. Certes, localement, il peut y 

avoir des initiatives fructueuses, mais un jour ou l’autre, la hiérarchie bloquera. En somme, si le 

rapport frontal est parfois inévitable parce que l’opinion l’attend de nous, il n’est pas un objectif.  

Notre charisme, lui, doit venir de notre attention au terrain. L’Église a toujours fonctionné en 

reconnaissant dans les actes de terrain l’œuvre de l’Esprit. Par conséquent, nourrir, créer une 

communauté chaleureuse est donc, comme je l’ai appris de mon Église même, la condition d’un vrai 

succès. Un succès qui ne se mesurerait pas en termes de pouvoir, même si le pouvoir est bien utile 

comme moyen, mais parce que, là, nous rendrions service.  

Ce n’est que par le service rendu que nous justifions l’existence du comité de la Jupe. C’est, me 

semble-t-il, la question récurrente que nous devons nous poser à chaque fois que nous envisageons 

une action nouvelle. Quel service apportons-nous ? Bien sûr, parfois nous avons à prendre des 

« décisions de moyens », qui paraissent loin du service, mais la finalité doit toujours en être le 

service.  

Dans cette entreprise, notre fil conducteur intérieur, c’est de savoir et surtout d’expérimenter, que 

nous servons la cause des femmes parce que nous avons foi en un Dieu qui libère. Si Dieu libère, 

servons-le en aidant les femmes à se libérer. Que le Comité de la jupe soit un acteur de libération me 

paraît être le centre de notre vocation. Je cite à l’appui de ce que je dis, le rapport de la CCBF sur les 

catholiques éloignés, publié aujourd’hui même, qui rapporte que pour 79 % des personnes 

interrogées, c’est-à- dire une majorité écrasante, la 1ère cause à prendre à bras le corps est 

précisément celle de l’égalité F. H.  

Avec ces quelques propositions, il me reste à vous remercier, vous tous et vous toutes qui se sont 

impliqués au cours de cette année, ainsi que tous ceux et toutes celles qui de près ou de loin ont 

facilité notre travail, en particulier nos associations alliées. Que tous et toutes soient associées à ce 

moment heureux où nous rendons des comptes aux adhérents qui nous font confiance. Je remercie 

nos adhérents, non seulement de leur contribution financière ou morale, mais de ce qu’ils nous ont 

permis d’agir et de créer, de mettre quelque chose à la place du « rien ». Il y a une grande satisfaction 

à agir, à créer, et à en voir le fruit. Et, j’ose le dire, en livrant ce rapport moral, il n’y a pas de place 

pour battre sa coulpe. Nous avons fait ce que nous avons pu, et nous en sommes heureux et 

heureuses. Sans regrets. Demain, peut-être, ferons-nous mieux…  

Et demain, ce seront vos idées, vos expériences, vos suggestions, qui feront le pain quotidien des 

membres du CA. Ma conclusion est donc une invitation. Nous souhaitons que de nouvelles personnes 
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nous rejoignent. C’est le moment de postuler au CA, de proposer votre aide dans un pôle, de nous 

faire part de vos idées, ou simplement d’adhérer pour certains ou certaines. Tout est ouvert, tout est 

possible.  

Je vous remercie pour votre écoute et pour votre confiance.   

Anne Soupa  

 

 

 

 

 


